

PRIERE

(source : livre de prières « En avant ! » P. Beñat Oyhénart, scj)

Fais-moi connaître ma vocation



Seigneur, à quoi m'appelles-tu ?

Que veux-tu de moi ?

Fais que j'accomplisse toujours mieux
mon travail de chaque jour.

Donne-moi d'aimer simplement
les personnes et les choses que je dois aimer.

Je veux imiter de mon mieux Jésus le Christ.

Je veux prier avec une humilité profonde,
avec une confiance totale,
et sans jamais me lasser.

Donne-moi l'intelligence nécessaire pour bien réfléchir.

Donne-moi le courage de m'ouvrir à qui je dois le faire.

Donne-moi la force d'obéir sans retard,
sans réserve,
sans retour,
plutôt par amour que pour tout autre motif.

DS 281-282



Editorial

Aller aux périphéries ...

Bien chers tous,

Nous voulions, à partir d'orientations, rappeler le pourquoi de l'ouverture de la retraite et du pèlerinage aux « périphéries » de la Fraternité :

◆ Il y a eu l'appel des novices, Vincent et Hippolyte, cet été : "puisque vous puisez à cette source (le charisme de St Michel), comment partagez-vous aux autres le même bonheur ?"

◆ Il y avait eu aussi les enseignements du père Jean-Claude Lavigne et du père Laurent Villemain à Lourdes, en octobre 2013, dont nous vous avons fait part dans un Fraternel. Je retiens une phrase : "Si nous n'avons pas le souci de Pentecôte, quelle que soit la réussite, nous ne sommes pas signes".

◆ Enfin, il y a la lettre du Pape François à "tous les consacrés" qui demande d'intensifier la participation des laïcs à la mission des religieux, à partir de ce qui se vit déjà et de ce qui est en gestation.

Voilà ! Nous voulions partager avec vous notre réflexion !

A très bientôt à vous tous !

*Pour des raisons personnelles, Joseph a désiré prendre du recul par rapport à son engagement dans le Conseil. Celui-ci a désiré avoir une suppléance, et **Anne-Marie Marchand** l'a acceptée pour les 6 mois qui viennent. En Juillet, nous procéderons à des élections en bonne et due forme.*

Bienvenue donc à Anne-Marie et merci d'avoir répondu "oui" à notre demande.

Le Conseil

Nos meilleurs vœux à chacun pour cette nouvelle année !

Année de LA VIE CONSACRÉE

Le pape François a voulu qu'une année particulière soit dédiée à la Vie Consacrée. Cette année se déroule du 30 Novembre 2014 (*1er Dimanche de l'Avent*) au 2 février 2016. La Vie Consacrée est constituée des congrégations de religieux et de religieuses, des communautés nouvelles (Béatitudes, Chemin Neuf.....), des Sociétés de vie apostolique (Pères Blancs, Société des Missions Africaines....).



Dans la lettre apostolique rédigée pour tous les consacrés qui date du 21 novembre 2014, le Pape se présente à double titre : « *Je vous écris comme Successeur de Pierre, à qui le Seigneur a confié la tâche de confirmer ses frères*

dans la foi (cf. Lc 22, 32), et je vous écris comme votre frère, consacré à Dieu comme vous ».

Nous qui sommes religieux, nous sommes particulièrement heureux de constater que le pape reste fidèle à son origine, la Compagnie de Jésus (les Jésuites).

① Regarder notre passé avec reconnaissance.

« Le premier objectif est de regarder le passé avec reconnaissance. Chacun de nos Instituts vient d'une riche histoire charismatique. À ses origines est présente l'action de Dieu qui, dans son Esprit, appelle certaines personnes à la suite rapprochée du Christ, à traduire l'Évangile dans une forme particulière de vie, à lire avec les yeux de la foi les signes des temps, à répondre avec créativité aux nécessités de l'Église ». Notre Fondateur, St Michel Garicoïts, était persuadé d'avoir été un instrument de Dieu.

Le pape nous appelle à rendre grâce spécialement pour les évolutions de la vie consacrée depuis le Concile : « *nous Le remercions [Dieu] de manière particulière pour ces 50 dernières années faisant suite au Concile Vatican II, qui a représenté un 'coup de vent' de l'Esprit Saint pour toute l'Église* ». Bétharram a connu de grands changements pendant ces 50 ans : un approfondissement de notre charisme, la proposition de notre vie spirituelle et de notre mission aux laïcs, la naissance de nombreuses vocations autochtones dans les jeunes Eglises ou des pays émergents.....

② Vivre le présent avec passion.

La mémoire de la richesse de notre passé nous invite à mobiliser nos énergies pour être fidèles à notre vocation. Religieux du Cœur de Jésus, il nous est demandé de nous conformer au cœur de Jésus :

L'Equipe de Bétharram (re)visite la Charte FMV

La nouvelle équipe de Bétharram (14 membres) poursuit son chemin. Dans un bel enthousiasme, pas moins de dix personnes se réunissent régulièrement au sanctuaire pour partager les fondements de la spiritualité de St Michel Garicoïts.

Nous nous sommes réunis trois matinées en ce dernier trimestre 2014, suivant le vœu unanime de l'équipe : d'abord, la messe du jour à la Maison Neuve avec les Pères retraités, suivie d'un temps d'échange convivial entre nous autour d'un café et de gâteaux ou pâtisseries, puis vient le temps de l'enseignement durant plus d'une heure.

Nous avons été accompagnés durant cette période, à titre transitoire, par le **Père Jacky Moura**, que nous remercions chaleureusement pour avoir cheminé à nos côtés. Par sa disponibilité, il a contribué à cimenter l'unité de cette équipe. Notre dernière réunion nous a fait (re)visiter les termes de la Charte de la Fraternité Me Voici. Un éclairage méticuleux de chaque ligne du texte et voilà que notre vie de chrétien reprend de l'énergie : le Me Voici de St Michel que nous sommes appelés à partager, c'est le Père qui nous le demande, c'est l'acte filial par excellence ! Alors en Avant !

La richesse de ce dernier enseignement nous conduit à suggérer que chaque groupe FMV – ou pour le moins une prochaine retraite ou assemblée générale FMV – s'approprie la (re)visitation de la Charte. Revenir sur chaque section, sur chaque paragraphe, sur chaque ligne du texte, et vous serez un être nouveau ! vous retrouverez un nouveau souffle ! quel plus beau motif d'espérance en cette année 2015 naissante ??

L'équipe va désormais accueillir le **Père Pierre Grech** (supérieur de la Maison Neuve) comme accompagnateur spirituel. Bienvenue parmi nous, Père, au seuil d'une année nouvelle pleine de promesses !

Gisèle et Jean Claude

Hymne à la joie ...

« La plus grande puissance du monde, c'est le sourire. Le plus grand miracle, c'est peut-être de donner la joie à un être qui a de la peine. C'est le seul miracle que Dieu attende de nous : la diffusion de la joie ... » (Maurice Zundel)

Témoignage

Lettre de **Julienne Favot**, qui vient de rejoindre le groupe Pibrac 1.

J'ai lu le livre sur Michel Garicoïts...Merci beaucoup ! C'est un puits (de tendresse ? !) ...peut-être...en tous cas, Michel Garicoïts était très « à l'écoute ».

« Tout ce que vous voudriez que les hommes fassent pour vous, faites-le donc aussi pour eux, c'est cela la Loi et les Prophètes » (Mt 7, 12).

Nous avons le devoir de « ne pas faire aux autres ce que l'on ne voudrait pas qu'ils nous fassent ».

Alors...que faire ? Ne rien faire ?

St Michel Garicoïts parlant de douceur et de l' « onction » du Christ (In « St Michel Garicoïts - Un Maître Spirituel du XIXème siècle », de Pierre Duvignau, scj) :

« Parmi les vertus de son Cœur qu'il voulait voir imitées par ses disciples, le Christ mentionne la **douceur** comme faisant pendant à son humilité.

« Prenez sur vous mon joug et devenez mes disciples, car je suis doux et humble de cœur et vous trouverez du repos pour vos âmes. Mon joug est doux et mon fardeau léger » (Mt 11,29-30).

St Michel Garicoïts, ce fort, ce vaillant, ce héros, a résumé la synthèse de l'amour, de la piété, de la douceur par ce mot : **LA TENDRESSE !**

Que prêche notre Seigneur ?

La tendresse partout !

Dans l'Incarnation

La Sainte Enfance

La Passion

Le Sacré-Cœur

Sur toute la personne intérieure et extérieure

Dans ses paroles, ses regards...



La tendresse Chrétienne : le principal caractère de notre vie spirituelle !

Sans cette tendresse, nous ne possédons jamais cet esprit de générosité avec lequel nous devons servir Dieu.

Quel est le don du Saint-Esprit qui a pour objet spécial de conférer cette tendresse ? Le Don de piété ! »

Ecce venio

Julienne Favot

(image Wikipédia : emblème de la Congrégation en 1900)

« nous pouvons et devons aimer dans la vérité et dans la miséricorde chaque personne que nous rencontrons sur notre chemin, parce que nous aurons appris de Jésus ce qu'est l'amour et comment aimer : nous saurons aimer parce que nous aurons son cœur même ».

Nous sommes appelés à nous interroger sur notre manière de répondre à la mission qui nous est confiée ; partager les joies et les souffrances du monde en apportant notre contribution pour soulager et consoler ceux qui souffrent. Le pape nous exhorte à savoir partager notre expérience de fraternité vécue en communauté avec ce monde confronté à tant d'affrontements et de conflits et souffrant de nombreuses tensions et divisions. Experts de communion devenons témoins et artisans de ce projet de communion.

③ Embrasser l'avenir avec espérance.

Au moment où nous serions tentés de baisser les bras devant un avenir qui semble bien incertain à notre vie consacrée avec les réalités du vieillissement et du manque de vocations chez les jeunes que nous connaissons, le pape nous fait part de son espérance : « l'espérance dont nous parlons ne se fonde pas sur des chiffres ni sur des œuvres, mais sur Celui en qui nous avons mis notre confiance (cf. 2 Tm 1, 12), et pour lequel « rien n'est impossible » (Lc 1, 37).....Ne cédez pas à la tentation du nombre et de l'efficacité, moins encore à celle de se fier à ses propres forces. Scrutez les horizons de votre vie et du moment actuel en veille vigilante ».

Cette année de la vie consacrée concerne l'Eglise entière ; les congrégations sont appelées à célébrer ce don de Dieu au niveau des paroisses, des mouvements, de la catéchèse.... Une invitation particulière est adressée aux laïcs vivant un lien particulier avec le charisme d'une congrégation : « au-delà des personnes consacrées, je m'adresse aux laïcs qui, avec elles, partagent idéaux, esprit, mission. Certains Instituts religieux ont une tradition ancienne à ce sujet, d'autres une expérience plus récente. De fait, autour de chaque famille religieuse, comme aussi des Sociétés de vie apostolique et même des Instituts séculiers, est présente une famille plus grande, la "famille charismatique", qui comprend plusieurs Instituts qui se reconnaissent dans le même charisme, et surtout des chrétiens laïcs qui se sentent appelés, dans leur propre condition laïque, à participer à la même réalité charismatique.

Je vous encourage vous aussi, laïcs, à vivre cette Année de la Vie Consacrée comme une grâce qui peut vous rendre plus conscients du don reçu. Célébrez-le avec toute la "famille", pour croître et répondre ensemble aux appels de l'Esprit dans la société contemporaine.

À certaines occasions, quand les consacrés de divers Instituts se rencontreront cette Année, faites en sorte d'être présents vous aussi comme expression de l'unique don de Dieu, de manière à connaître les expériences des autres familles charismatiques, des autres groupes de laïcs, et de manière à vous enrichir et à vous soutenir réciproquement ».

Religieux du Sacré Cœur de Jésus de Bétharram, nous voulons célébrer cette année de la vie consacrée comme une année de grâce, en lien avec les laïcs vivant dans les fraternités des rencontres régulières et avec tous les amis de Bétharram engagés dans la mission et des services. Aidons-nous à célébrer avec joie cette année de la Vie Consacrée.

P. Laurent Bacho

Humour ... vocationnel

« Un jour, pendant la Messe, un petit garçon dit à sa maman, en regardant le prêtre célébrer : « **Maman, je voudrais bien être prêtre** ». Intérieurement la maman se dit : « Merci, Seigneur ! Comme c'est formidable ! Je ne suis pas digne d'une telle grâce ! ». Et à ce moment-là, elle entend l'enfant continuer : « Oui, parce qu'un prêtre, ça ne travaille que le dimanche » (In « Parables d'un curé de campagne ». Editions de l'Emmanuel 2006. Page 133). (propos rapportés par M. l'abbé Jean-Bernard Hayet, délégué épiscopal à la catéchèse du diocèse de Bayonne à l'occasion de la journée "Catéchèse en fête" le 10 octobre 2014 : Comment parler de vocation sacerdotale à des enfants ou à des jeunes ?)

« **Marcher à la suite du Sacré Cœur de Jésus avec St Michel Garicoïts** », c'est le thème que nous propose le **P. Beñat Oyhenart** un vendredi par mois, de novembre 2014 à avril 2015 : rendez-vous à 20h30 à la maison St Michel, 101 Avenue Trespoey à PAU. Prochaines réunions : 13 février 2015 – 13 mars 2015.

Retraite de Boulaur

Le programme de la retraite des 14 et 15 mars 2015 à Boulaur, ainsi que les informations pratiques relatives à ces deux journées, sont joints au présent bulletin. Une fiche d'inscription est également jointe à toutes fins utiles pour d'éventuels retardataires. Réponse demandée par retour ...
Cette retraite est « ouverte », vous pouvez inviter des personnes intéressées !

Carnet

Le 5 décembre 2014 ont eu lieu à Bétharram les **obsèques du Père Joseph Saint-Pé**, économe de la Communauté Notre Dame de Bétharram. La messe de Requiem était présidée par le Père Jean-Dominique Delgue.

De nombreux membres de La Fraternité Me Voici étaient présents, manifestant ainsi leur plein soutien aux nombreux prêtres et frères de la Congrégation, ainsi qu'à la famille du Père Joseph.

Les témoignages affectueux et délicats des Pères Jean-Luc Morin, Jean Dominique Delgue et Henri Marsaa-Poey, ainsi que ceux de Marie-Hélène Berthon et de Dominique Combe (membres de la FMV de Limoges, s'excusant par ailleurs, vu la distance, de ne pouvoir être présentes) ont contribué à la beauté et à la grandeur de la célébration.

Le **groupe de Gironde** est en deuil : **Yves Gaonnac'h** vient de nous quitter. Il a passé sa vie à aider, encourager, grâce à sa fonction de maire de son village, près de Saint André de Cubzac ; dans la paroisse, aux côtés des religieux de Bétharram puis de leurs successeurs, Françoise et lui étaient très actifs et toujours accueillants.

(Information communiquée par Anne-Marie et Daniel Marchand avec Chantal Verron et Jean-Michel Lépine).

Message reçu de la Maison générale de Rome

Cher amis, A moins d'un an de la mort de son fils, notre ami Natale Gorgia doit affronter une nouvelle épreuve : ce matin, **son épouse Maria Grazia** s'est éteinte des suites d'une longue et douloureuse maladie. Nous l'accompagnons plus que jamais par la prière et lui exprimons nos vives condoléances. Son adresse électronique : natalego@betharram.it
P. Enrico scj

(transmission d'Anne-Marie Marchand qui précise que Natale Gorgia est le laïc italien chargé par les Religieux de transmettre les nouvelles ou infos aux laïcs correspondants dans le monde, c'est pourquoi le Père Enrico lui a envoyé ce message).